



Spécialisation et création de la monnaie

Avec le développement des techniques, les Hommes se sont spécialisés dans différents métiers. Ils ont eu besoin d'échanger des biens (nourriture, vêtements...) et des services (main d'œuvre), ainsi que de pouvoir stocker momentanément certaines richesses. Ils ont ainsi inventé le **commerce** et la **monnaie**.

L'État puis l'Empire romain

Fondée, d'après la légende, en 753 avant J.-C., la ville de **Rome** (en Italie), est devenue au fil des siècles riche et puissante. Les Romains ont progressivement conquis des territoires de plus en plus lointains si bien qu'à la fin du I^{er} siècle avant J.-C., grâce à son armée particulièrement bien organisée, l'Empire romain dominait l'ensemble du monde méditerranéen. Les Romains répandirent leur culture, leur langue (*le latin*) et leur mode de vie dans bon nombre des régions qu'ils avaient conquises. Durant quatre siècles, l'Empire romain connut une grande **prospérité**★.



Étendard romain dont les initiales SPQR signifient Senatus Populusque Quirinus Romanus (Le sénat et le peuple romain)

La Gaule celtique

En Gaule (*France, Belgique, Allemagne, Suisse, Italie du Nord*) vivaient des **tribus celtes** de culture et d'origine partiellement communes, qui possédaient chacune un territoire et guerroyaient ou établissaient parfois entre elles certaines alliances. La plupart de ces Gaulois étaient éleveurs ou agriculteurs, mais certains étaient artisans (*orfèvres, forgerons, tanneurs, tonneliers...*) Ils habitaient souvent dans des villages, et se réfugiaient, pendant les guerres, dans des **oppidums**★ (lieux fortifiés généralement construits sur une colline ou sur une île).

La conquête romaine

Au II^e siècle avant J.-C., l'Empire romain commença à envahir la Gaule. La conquête de ce territoire fut achevée en 52 av. J.-C. par le général romain Jules César, qui bâtit avec son armée celle du chef gaulois Vercingétorix, à Alésia.



Vercingétorix, jette ses armes aux pieds de Jules César (Lionel Royer, 1899)

La Gaule romaine

Une fois dominée par les Romains, la Gaule connut plusieurs siècles d'une relative tranquillité, que l'on nomme la **paix romaine**. Les Romains effectuèrent d'importants aménagements (routes pavées, développement du commerce et des moyens de production...) Les Gaulois (en priorité les plus riches) adoptèrent progressivement le mode de vie des Romains (habillement, langue, loisir, construction des villes, aqueducs...) : ce sont les **Gallo-Romains**★.

◆ Cherche dans le dictionnaire et écris la définition des mots suivants :

☞ Gallo-Romain :

.....

☞ oppidum :

.....

☞ prospérité :

.....